

海洋構造物用土木材料について

国鉄 鉄道技術研究所 楠口芳郎

1. はじめに

1969年1月号の土木学会誌上で、赤塚・善西氏が海洋構造物用土木材料について詳細に述べておられる。この2年間にこの方面で顯著な飛躍がなされたようには見受けられないのであるが、海洋方面の事情に明るい西氏の論説が現時最もきわめて参考と思われる。ご一読をおすすめする次第である。土木材料自身非常に広範にわたっておりテーマとして取り上げにくく面を持つているが、海洋構造物用と限ってもこの広範な点を小径せばめらかないと思われる。筆者自身の活動歴やこの方面的研究に対する今後における期待すべき点などから原因となつて本論説の内容が不満足なものになつたことを最初にお詫びしておかなければならぬ。

2. 海洋構造物用土木材料についての問題点

「海洋開発は宇宙開発より困難と言つた人から、深海の高圧を考えれば当事者の発言としてどうかともあるし、宇宙開発か資源開発のように大量のマスを対象としていないことや経時変化のような耐久性を余り問題にしない段階にあることを考えあわせると、距離的には海洋開発が断然有利であるにもかかわらず前のようないくつかの発言の出てくる背景を理解することはできる。考えてみると探険に類するような調査は海洋においても著々と進められてゐるが、これまでのようなくまとめて対象外とし、海岸をも含めた浅海地域を主として取り上げることとする。

これららの浅海地域はすでに相当利用されており、今後人類に空間的・資源的により豊かな恩恵を与えてくれると期待される。しかしながら、これららの地域は一種の境界領域にあらため、波浪・潮風・日光・乾湿などのはげしい気象海象作用ならびに化学作用にさらされるので、耐久性の上から特に配慮しなければならない点が多い。海洋構造物は施工時に特別に不利な影響を受けるやすいことを考えると、以上のことは更に強調されるべきではないであろう？

海洋開発において活躍しており、しかも近い将来主として活躍すると期待される土木材料といえばやはりコンクリート・鋼に落着くと思われる。

2.1 コンクリート

コンクリートが他の材料に比べ海洋構造物用として最も耐久性にすぐれており多用されていふことは周知のことである。

(1) Smeaton, Vicatといった近代セメントの創始時代に活躍した研究者もコンクリートの海水による害について検討しており、此來歐米各国では広範な研究が実施されたようであるが、コンクリートあるいは鉄筋コンクリートにたいする海水の影響についての意見は分裂しており時に相反していることに注意するべきである。海水は實際の海洋構造物のマスは試験体のマスに比べてはるかに大きいこと、海水を満たしたタブ内にありコンクリート試験体の性状が實際の海の中においた試験体の性状と著しく異なる場合のあること、短期間の試験結果から早急な結論を下す人といった等の

原因によるものであろう。

(2) クリレンジャーの成分から計算式中に種々の係数によって海水にたいする抵抗性を判断する試みはアルミニウム係数を除き成功しなかったようである。 C_3S と C_2S の和が大きい、 C_3A と C_xAF の和が小となりセメントが海水の作用にたいして耐久的なるとは認められており、この場合には C_3A が 8% 以下と少ない中庸熱ポルトランドセメントは長期強度が大きいこと、収縮が少いこと、硬化熱が少ないこと等の点と相まって適當なセメントといえる。

(3) 海水の化学作用によつて主として侵されるのはコンクリート中の遊離石灰であるから、これを不溶化するフライアッシュやスラグはコンクリートの海水にたいする抵抗力を増大するのに有効である。もつともこれらを量はある限度以下(あくまでも)强度発現の遅れその他不利な面も現ゆるので32と配慮する必要がある。

(4) 河川骨材の不足ないよいよ著しいので特に海洋構造物用コンクリートに海砂を用ひる要望は高まつてゆくと思われる。塩分が鋼材に有害なることは確かであるし、多量になればコンクリートにも有害な影響を及ぼす可能性があるから何とかの制限基準が必要なることは明らかであるが、現在のところが圖で生きたすぎる制約が加えられていらざるものもある。世界的には見ても海砂の使用は拡大されてゐるようであるから適當な規定の制定をゆるよいか望まれる。

(5) 純り混ぜ水として海水を用ひることは、土木学会も日本建築学会も鉄筋コンクリートについて禁じている。確かにこれは安全側の規定であるが、諸外国ではドイツ(DIN, AMB), 美国(BS), 米国(PCA)と海水の使用を許容している例が多く、我が国の制約はゆるめる方向で検討をゆるべきであると思われる。なお米国では ACI は海水の使用を禁じてし許容していなければ、ソ連では海水の作用を受ける構造物にたいしてだけ禁止しているといわれる。

(6) 海洋構造物が種々の点でその耐久性をおびやかされてゐることは確かであるから、コンクリートにおいても耐久性を向上するための手段は現場の事情にあわせてできだす採用するべきである。凍結融解作用を受ける場合は淡水中の時に比べて非常に有害なことが確かめられてゐる。

(7) 鉄筋のさびが進行しない限界として定められたコンクリートの許容かびの水槽が、海洋構造物の場合さびくなるのは当然である。従つてかびの分散その他により個々のかびの水槽を小さくする方が重要となるが、更に進んで鉄筋自身をさびにくくする(塗装)。後者についてはPH値の小さい気泡)コンクリート製品にたいしてすでに実用されてゐる。諸外国では溶融亜鉛メタルによる鉄筋の保護が一般的に普及する大勢にあるようである。

(8) 陸上工事においても施工不良によつてコンクリートの欠かんはよく眼につくし、漏水などといふ直接的に痛い変状がほとんど全部の欠かんに由来していることは周知のことである。海洋工事においては施工条件そのものさびらしいことが多いし、修理手直しも一般に困難であるから、できだす無理のない施工手段をとることもしくは、特に入念な施工を行なうべきである。なお、フレハーフラドコンクリートは水中工事が陸上工事と同様にできるとされ、水中コンクリート工法としては最も適当なものであるとされているが、モルタルの流动性状は水中と空中で相当ちがうとが明らかにされてゐる。

(9) コンクリートの打設条件をよくするためにはフレキシブル化するのか一番有利なることは明らか

であり、事実大型のケーラン、セルラーブロックを始めとして消波ブロックにいたるまで種々のものが実用化されており、設計施工上色々の問題を提起している。

2.2 鋼

鉄鋼は探査、調査、推削などで直後を含め多くは確かであり、高強度でじん性に富むすぐれた材料であるが「さびる」といふことは最も大きい難点であり古来 iron cancer としてとびかきらわれてきたことは周知のことである。海洋構造物用土木材料としてコンクリートとともに当分鉄鋼は主流的立場を堅持していくと思われるが、さび対策はいつも念頭においておく必要があるといえる。

(1) 海水の影響による鋼材の腐食については古来多くの測定例が報告されているが、もちろん環境および鋼種の差によって相違の差があることは当然である。スプラッシュゾーンなどの腐食の激しいところでは1年に0.2mm程度、海水中で0.18mm程度などといふデータを示した外国の例もあるし、海水中では0.12mm程度といふデータを示した例もある。

(2) 海水の影響下にある鋼材においては、材質不均一、異種金属の接合、河海混交水の温度差などによる電池構成によって起る局部腐食がさわやかといわれる。もっともわが国におよび入念な現地調査結果から、従来港湾構造物にとって腐食が最もさわやかといわれてきた潮位間の腐食量が実は非常に小さかったと報告されているのはさわやかで興味深いところである。異種環境を貫通した長尺鋼材においては、最もさわやかといふが天然の電気防食作用を受けるからだといわれる。

(3) 鋼材の腐食量調査については、鋼材厚の測定についても注意する必要があるといわれる。海水もわが国で確かめられたところであるが、磁気不感和型厚み計で測定したところ、30年以上経過した鋼矢板の腐食量が1年に0.3mm以上と出たが、實際切り取った直接的な測定によると1年に0.02mm以下とかけ離れたため、検討の結果超音波式厚み計に変更したといふ。

(4) 海洋鋼構造物の防食方法を示した外国の「示方書」によると、泥面下を電気防食、泥面と海面向を電気防食と低電位部塗装の併用、スプラッシュゾーン部介は塗装、フレーム部分は塗装、空中部分は溶融亜鉛メタルまたは塗装といふ。

(5) いわゆる耐候性鋼は普通鋼に比べてはるかに耐久的であることが認められており、その原因は乾湿の繰り返す中でさびの層がち密化して耐候的になるとといわれるので、絶えず湿っているところでの成績はかなり満足度ないといわれ、従って高張力鋼をクロムや銅の含有量を加減して改善したり、更にクロムを多く含んだステンレス系の鋼材を軽微により量産化するなどの研究を一層進め「さびない普通鋼」を生み出すよう努力が払われるべきである。

(6) 鋼自体の品質改良を待つばかりではなくいかに表面処理や塗装についての研究も進めていく必要があるといふ。現段階では溶融亜鉛メタルやエポキシ系塗料が有望といわれる。

2.3 その他

アスファルトを構造材として用いるのは適当でないか、水路のライニング、堤防の防護、洗掘防止などには有利に応用できる、日光や外気の影響を受けていないとさほど老化の心配も余りないし、塩分に対する抵抗性をもつて大きい。施工法についての検討も種々行なわれているようである。

プラスチックは耐久性が良すぎて困ってはならないであろうし、完全な人工材料であつて性能向上において革新的といえる進歩ととげつがあるから今後によいよ用途が拡大されてゆくと思われる。Lingsma 著の Holland and the Delta Plan 中の新技術と題した章ではナイアーレカマットレスあるいはサンドベッドとて活躍しているし、膨張式ダムとしてナイエン製の袋状ダムがオランダの干拓地に出現したといふニュースも見られる。テームズ河口のほかにコントリート製飛行場においてセルラーコンクリートのかだまをつくらせる、飛ばすボリスチレンブロックか型ゆく兼浮力保持用でん先物として用ひるなどといふのは巧妙なプラスチックの利用方法といふべきである。最近から国でも実施されたコンクリートマット工法においてはヨーロッパでよく用ひられてゐる。

3. おわりに

現在実施ないし調査の行なわれつつあるわが国の海洋に關係した大きいプロジェクトとしては、本州と北海道、四国、九州を結ぶ連絡路をハイライトとする多くの海底トンネルや長大橋をあげることはできる。これらは工事に用ひる材料はすべて海洋構造物用土木材料の資格を有すると思われる。これらをていねいに拾つてみても余り意味がないと思われるのをやめたが、止水の目的で用ひる注入材料などは現船槽でも相当のウエイトを占めているようである。4つの島の連絡密接化、近海資源の開発、更に進んでは海外の海洋開発とわが国の土木界が発展してゆくことを願に見えているが、土木材料界(?)の大プロジェクトを自信をもつて安全かつ經濟的に支えるべく不斷の努力を重ねることが期待されといふといえ。大 delta プランで国土を守りあげようとしたオランダ人の言葉を紹介して拙稿を終る
最後に

A LIVING NATION BUILDS FOR ITS FUTURE